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  以下是商务及经济发展局局长苏锦梁今日（十月二日）出席昂坪 360 x《叶

问 3》启动礼暨新闻发布会后就旅游业、电影业和亚洲电视有限公司（亚视）事

宜与传媒谈话的内容： 
 
商务及经济发展局局长：大家好，今日大家来到昂坪 360 见证了一个仪式，是旅

游业和电影业的跨行业合作，Crossover 是一个很好的概念，由不同组别的群组，

将他们最好的东西放在一起，大家互相合作，往往能够产生一些新的服务和产

品。最近我也有机会和电影业、玩具业、服装业、设计业和动漫业持份者坐下来，

就着我们有哪些合作机遇，大家一起「脑震荡」。我亦知道业界的朋友正继续这

些交流，看看有什么新的商机可以出现。我认为这是很好的发展，我亦鼓励不同

的行业借这些机会将香港最好的集合一起，产生新的产品。 
 
记者：想问「十一黄金周」，今年旅客访港的情况如何？数字反映了什么？政府

会否有任何措施？现时是否已进入寒冬？ 
 
商务及经济发展局局长：昨日是「十一黄金周」的首日，大家在网上可以看到（最

新的旅客数字），政府亦已公布最新的数字。整体来说，「十一黄金周」第一日，

十月一日年对年来说，旅客数字有所增长，就是百分之十五点四的增长。内地来

港旅客，增加了百分之十六点二，非内地旅客亦有比较可观的增长，是百分之十

点九。大家在市面上可能有不同的感受，市面似乎少了人，但在数字上是有增长

的，所以我和我的同事都会细心分析这些数据，不能单从一日的数据作出任何的

结论。「黄金周」共有七日的时间，由十月一日至十月七日，我们会十分留意整

体「黄金周」的旅客数字。 
 
  就着旅客来港，近两月录得跌幅，虽然（跌幅）收窄了，我们认为我们一定

要在各方面提升香港的竞争力。前几天我和旅游业、零售业和酒店业的朋友开

会，大家对香港的旅游业非常之有信心，认为在景点的推广方面，如能加些力度，

就能带动过夜旅客和高增值旅客来港，所以我们推出了一个新的、一次性的配对

基金，是一千万的配对基金，现在已经开始接受申请。我们的用意是希望在比较

短的时间，已经可以将基金发出，能够快一点加强宣传效果。大家亦知道，我们

今年增加了旅发局（旅游发展局）的拨款，有八千万元。由四月开始，大家已经

见到有一连串旅游的宣传攻势推出。我们恒常每年亦向旅发局拨款大约三亿元进

行旅游推广活动。我们会因应最新的情况，适度的在资源上，和不同的措施上，

跟旅游业界和零售业界，大家一起配合和合作。 
 
记者：（关於零售销售数字） 



 
商务及经济发展局局长：多谢你的问题。大家从去年见到，旅客消费的模式可能

有所调整，特别最近大家亦都留意到环球经济的情况和汇率，很多我们主要的旅

游目的地兑换港元和人民币的汇率，都有大幅度贬值，影响到旅客来港消费的意

欲。还有大家亦留意到有些针对内地旅客的不愉快事件，这些亦会对内地旅客（的

来港意欲）有所影响。所以我们会密切留意不同的时候旅游业界的情况，而针对

这些情况作出调整。 
 
记者：今日的活动是电影业与景点合作。有否想过引入与电影相关的电影城？或

利用香港作为「东方荷里活」的优势，设立电影发展基地，吸引旅客到来参观和

体验一下？ 
 
商务及经济发展局局长：其实以往旅游业界也曾提及和讨论你这建议，大家也关

心可持续发展，从商业方面要计算好收支。我们乐意听取大家对旅游业发展提出

有建设性的意见。你刚才的观点非常好，电影业对旅游业的确有带动作用。例如，

上星期内地推出《港 》这套电影，破了纪录。以往，《捉妖记》在内地首日的

（票房）收入是 1.72 亿人民币，但《港 》的（首日票房）收入已达 2.12 亿人

民币。《港 》是取材於香港的影片，也知道这电影增加了内地旅客来香港的欲

望，我留意到报道，报名（来港旅游）的人数相当多，所以电影业对旅游业有一

定影响。 
 
记者：配对基金收到多少个申请？ 
 
商务及经济发展局局长：我暂时未有这个数字。因为（配对基金）刚刚才推出，

大家留意到，例如海洋公园昨日表示会提出大约二百万元的申请。我相信他们也

要和业界去统筹。业界方面，我指旅游业界、零售业界和酒店业界，我相信他们

需要时间去推出这个计划。因为每一个申请只限一个申请者，但不限他们和其他

人的合作，我相信这些景点需要时间和不同的伙伴作统筹，才能够提交申请。 
 
记者：亚视的股权变动和其本地免费电视节目服务牌照申请的处理情况如何？ 
 
商务及经济发展局局长：亚视的股权变动现时仍在通讯事务管理局（通讯局）的

处理中。据我所知，通讯事务管理局要求亚视提供补充资料，现时在等亚视回覆，

我相信通讯事务管理局会适当地处理。 
 
记者：为何亚视在有欠薪的情况下仍可获批增设两条频道？理据何在？它数日前

宣布加开两条频道……兼且又说会加薪，但直至现在…… 
 



商务及经济发展局局长：亚视的牌照至明年四月一日到期，在此期间它仍有牌照

经营。当然，通讯事务管理局因应其加开频道的申请，在现时的机制下处理，就

此我不方便给予任何意见，因为通讯事务管理局才是处理此事的机构。 
 
记者：欠薪这问题……对其营运…… 
 
商务及经济发展局局长：我相信通讯局处理此事时会充分考虑各方面的因素。 
 
（请同时参阅谈话内容的英文部分。） 

完 
 
２０１５年１０月２日（星期五） 
香港时间１７时１５分 

 


